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No te avergüences

Palabra de Dios 
para la semana...

“No te avergüences del testimonio 
del Señor”. San Pablo es san Pablo y, 
como apóstol de los gentiles, dice las 
cosas muy claras. Se lo dice a Timoteo, 
nada más y nada menos, su alter ego, 
el obispo de Éfeso. Quizás porque los 
obispos necesitan que les recuerden 
de vez en cuando que “Dios no nos ha 
dado un espíritu de cobardía, sino de 
fortaleza, de amor y de templanza”. 
Pero no solo los obispos, yo me aplico 
el cuento. Y les invito a que también 
ustedes hagan lo propio. Sobre todo, 
teniendo en cuenta que la santa 
desvergüenza correspondiente a 
un hijo de Dios consiste en tomar 
parte “en los padecimientos por el 
Evangelio”. Eso sí: según “la fuerza de 
Dios”. No según mi fuerza ni según 
la del consejo pastoral ni según la de 
la administración diocesana. No. La 
única fuerza con posibilidad de salvar 
es la fuerza de Dios.

¿Qué tiene que ver la fuerza de Dios 
y la fe? Primero habrá que distinguir 
entre una fe humana y una fe 
sobrenatural. El evangelio habla de 
esta última: el testigo fiel en quien 
se apoya nuestra fe es Jesucristo y 
el fundamento de esta fe está en un 
don recibido en el bautismo. Esta 
fe, cultivada en la Iglesia, es la que 
tiene fuerza para decirle a la morera 
“arráncate de raíz y plántate en el 
mar”· Fuerza para decir y hacer. Esta 
fe es de Dios, es mía/nuestra, es de 
la Iglesia. De ahí el Creo/Creemos 
del Catecismo de la Iglesia Católica. 
¿Quién mueve la fe? Es el “gran 
desconocido”, el Espíritu Santo. El 
gran desconocido es quien nos guía 
a la verdad plena que es Dios. Una 
nueva paradoja que solo podemos 
vislumbrar encajándola en el misterio 
de Dios, “en quien vivimos, nos 
movemos y existimos”.

Hoy es el Día de la Educación en la 
Fe. Todo Aragón lo celebra, porque 
estamos convencidos de que “el justo 
por su fe vivirá”. Estamos convencidos 
de que, entre tantas sacudidas de 
unos y otros, cuando hablamos de fe, 
estamos hablando de vida. Estamos 
convencidos de que una vida sin fe 
sobrenatural en el Dios cristiano es 
una vida que no consigue alcanzar 
la plenitud. Por eso, de un modo 
u otro, la presencia de la realidad 

de la fe confesada o explicada en 
el espacio público es una cuestión 
de humanidad. Renunciar a esta 
presencia social sería traicionar el 
amor de Dios que quiere “que todos 
los hombres se salven y lleguen al 
conocimiento de la verdad”. Ah… 
y no olvidemos que la fe no es un 
hecho privado o un hecho público: 
¡la fe es personal! Por eso nadie 
puede impedirnos que la vivamos y la 
profesemos en todos los ambientes 
que frecuentamos: familia, escuela, 
política…

María, madre de la misericordia, 
enséñanos a cuidar de la fe.

José Antonio Calvo

Evangelio Domingo 
XXVII  del Tiempo 
Ordinario, Lc 17,  
5-10. Ciclo C 

En aquel tiempo, los apóstoles le dijeron 

al Señor:

«Auméntanos la fe».

El Señor dijo:

«Si tuvierais fe como un granito 

de mostaza, diríais a esa morera: 

“Arráncate de raíz y plántate en el mar”, 

y os obedecería.

¿Quién de vosotros, si tiene un criado 

labrando o pastoreando, le dice cuando 

vuelve del campo: “Enseguida, ven y 

ponte a la mesa”?

¿No le diréis más bien: “Prepárame de 

cenar, cíñete y sírveme mientras como y 

bebo, y después comerás y beberás tú”?

¿Acaso tenéis que estar agradecidos al 

criado porque ha hecho lo mandado? Lo 

mismo vosotros: cuando hayáis hecho 

todo lo que se os ha mandado, decid:

“Somos siervos inútiles, hemos hecho lo 

que teníamos que hacer”».
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2 DOMINGO XXVII DEL TIEMPO 
ORDINARIO. - Lc 17, 5-10. 

3 LUNES. Feria. - Lc 10, 25-37. 

4 MARTES. San Francisco de Asís. MO. - 
Lc 10, 38-42. 

5 MIÉRCOLES. Témporas de Acción 
de Gracias y de Petición. Feria mayor. 
(Tarazona: San Atilano). - Mt 7, 7-11. 

6 JUEVES. Feria. (Tarazona: Témporas, 
trasladada). - Lc 11, 5-13. 7

 VIERNES. Nuestra Señora, la Virgen 
del Rosario. - Lc 11, 15-26. 

8 SÁBADO. Santa María en Sábado. 
ML. - Lc 11, 27-28. 

Una vida  
sin fe  

es una vida 
sin plenitud“

Si tuvierais 
fe como un 
granito de 

mostaza, 
diríais a 

esa morera: 
“Arráncate”, y 
os obedecería

“
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El Rosario de Cristal se remonta 
al año 1889 y suma 127 años de 
tradición, sólo interrumpida en 
1936 por el inicio de la Guerra Civil 
española. Desde entonces, ha ido 
completando sus obras. La última 
incorporación estaba fechada 
en 2003, año en el que la artista 
zaragozana Carmen Pérez Ramírez 
recogió en un único farol los cinco 
misterios luminosos que introdujo san 
Juan Pablo II.  

Trece años después de esta 
aportación, la propia Pérez Ramírez 
repite con un farol que ilumina la 
talla de madera de santo Domingo 
de Guzmán. “He concebido un farol 
lleno de luz y vitalidad que ensalza 
la espiritualidad de la vida de santo 
Domingo”, destaca la autora, quien ha 
escenificado los misterios del rosario 
con el apoyo de Talleres ONOX, 
Vitrales Huesca y Jocal Novo-Vidrio: 
“Diseñé una estructura poligonal 
abierta por los dos lados con el 
objetivo de dar visibilidad al santo, 
para que esté accesible a la gente. El 
trabajo en equipo ha sido clave”. 

El nuevo farol supone un homenaje a 
santo Domingo de Guzmán, ya que se 
cumplen 800 años de cuando fundó la 
Orden de Predicadores, más conocida 
como los Dominicos. “El rosario se ha 

convertido en una de las oraciones 
más universales, y ello no se entiende 
sin santo Domingo. Desde 2016, lucirá 
de una manera especial”, apunta el 
canónigo Jesús Aladrén, presidente de 
la Real Cofradía.

Bendición y estreno

La bendición del farol tendrá lugar 
hoy, a las 20.00 h., en la Catedral-
Basílica del Pilar. Será en la procesión 
del 13 de octubre cuando salga a las 
calles de Zaragoza por primera vez, 
junto a las otras 29 carrozas y los 
cerca de 300 faroles de mano que 
forman parte del patrimonio religioso, 
artístico y cultural de Aragón.

Al margen de esta cita, las treinta 
carrozas y los cerca de 300 faroles 
de mano que integran el Rosario de 
Cristal están accesibles todo el año en 
una exposición que acoge de manera 
permanente la Iglesia del Sagrado 
de Jesús, en la plaza de San Pedro 
Nolasco de la capital aragonesa. 

 

El Rosario de Cristal ilumina a santo 
Domingo de Guzmán con un nuevo farol

DEVOCIÓN MARIANA

La Real Cofradía del Santísimo Rosario de Nuestra Señora del 
Pilar ha incorporado un nuevo farol para iluminar la talla de 
santo Domingo de Guzmán, que data de 1830 pero que, hasta 
ahora, procesionaba sobre una peana. Así, el Rosario de Cristal 
contará este año –en su tradicional cita del 13 de octubre– 
con una carroza más, que se suma a las 29 existentes y a los 
cerca de 300 faroles de mano. Se trata de un homenaje al 
fundador de los Dominicos, en su 800 aniversario. 

La obra, diseñada por la artista Carmen Pérez Ramírez, será bendecida hoy en 
la catedral-basílica del Pilar y se estrenará el próximo 13 de octubre. 

Tras diseñar el farol y montar la carroza, sólo queda “vestir” a santo Domingo.

Con el objetivo de garantizar la 
manifestación devocional que 
supone cada año esta tradición, la 
Real Cofradía del Santísimo Rosario 
de Nuestra Señora del Pilar hace un 
llamamiento para incorporar nuevos 
cofrades: “El Rosario de Cristal es 
cada vez más conocido y admirado. 
Necesitamos que, por favor, difundas 
esta petición entre familiares y 

Tradición y modernidad
amigos. Es una estupenda forma de 
dar testimonio de nuestra fe”. 

El Rosario 
alcanza este 

año las 30 
carrozas“

¡Escanéame!
Y visita la web del 
Rosario de Cristal: 

rosariodecristalza.
wixsite.com/
rosariocristal



El lema de la catequesis en Aragón 
este curso va a ser “Esta Historia es 
mi historia” y en la imagen aparece 
un “rollo” de las Sagradas Escrituras. 
Sí, la historia de la salvación que se 
narra en la Biblia es nuestra historia. 
Como nos decía el papa Francisco: 
“Que la Biblia no quede como una 
Palabra del pasado, sino como algo 
vivo y actual”.

En ella descubrimos al Padre, al 
Hijo y al Espíritu Santo saliendo 
al encuentro, revelándose 
progresivamente, deseando ser 
camino, verdad y vida para todos. En 
ella Dios invisible nos habla como 
amigos movido por su gran amor y 
mora con nosotros para invitarnos a 
la comunicación consigo y recibirnos 
en su compañía; y además da 
protagonismo a tantos hombres y 
mujeres en la historia de la salvación.

Hoy somos nosotros los que vivimos 
el presente de esa Historia que leemos 

con gozo en la Biblia. El Señor sigue 
saliendo al encuentro de su Iglesia y 
de todos, y contando con nosotros 
para ser testigos de su misericordia. 
En definitiva, leyendo la Sagrada 
Escritura iluminamos nuestra historia. 

Tenemos un curso por delante para 
crecer en nuestra amistad con Él, 
y para hacer que estos meses sean 
un bello pasaje de la “película” que 
comenzó con la creación, y culminará 
en el cielo. Lo expresa muy bien 
la frase del cartel que ilustra este 
artículo: “Yo soy el Alfa y la Omega” 
(Ap 21,6). Nuestra historia está en 
buenas manos, digámoselo a todos.

¡Gracias padres, catequistas, 
profesores de Religión (y tantos otros) 
por vuestra labor al servicio de la 
educación en la fe este curso! ¡Gracias 
niños, jóvenes, adultos… por dedicar 
tiempo a que vuestra fe crezca y dé 
fruto! Unos y otros le ayudáis a Dios a 
filmar una película de Óscar, de la que 
se sienta orgulloso.

“La historia de la salvación que se narra 
en la Biblia es nuestra propia historia”
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FERNANDO JARNE, DELEGADO DE CATEQUESIS DE LA DIÓCESIS DE JACA

Las diócesis aragonesas celebran hoy el ‘Día de la Educación 
en la Fe’. Tras las recientes olimpiadas en Río, podría decirse 

que es el “pistoletazo” de salida para la educación en la fe de 
este curso. Aragón reza hoy por niños, jóvenes y adultos, por 

padres, catequistas, profesores de religión, por todos… porque 
a todos incumbe formar la propia fe en Jesucristo y ser 

educadores de la fe de los demás. Fernando Jarne, delegado 
de Catequesis de Jaca, explica el sentido de esta jornada.

El plan de formación de catequistas girará en torno al segundo volumen del 
Itinerario de Formación Cristiana para Adultos, dedicado a la palabra de Dios.

La Biblia es el tema propuesto por las delegaciones  de Catequesis y Apostolado 
Seglar de Aragón para la formación de agentes de pastoral.

Jaca, Tarazona y Teruel y Albarracín 
celebran el envío este 2 de octubre 
en las parroquias. Este mismo día, la 
archidiócesis de Zaragoza tiene una 
eucaristía especial de envío a las 19.00 
h. en la parroquia de San Ignacio 
Clemente. En Huesca, en la catedral, 

Los catequistas son enviados
será el 6 de octubre a las 18.00 h. El 9 
de octubre tendrá lugar a las 12.30 en 
Barbastro-Monzón, en la parroquia de 
San Francisco (Barbastro). Asimismo, 
el 22 de octubre se celebrará en 
Barbastro el Encuentro Regional de 
Catequistas de Aragón.

Hoy vivimos 
el presente de 

esa Historia 
que leemos en 

la Biblia
“

Ayudáis a 
Dios a filmar 
una película 

de Óscar“



nos hace creer en Jesucristo, que con 
su muerte y resurrección nos revela y 
nos comunica la misericordia infinita 
del Padre” (Evangelii gaudium 164). 
Un primer anuncio que, en la boca del 
catequista, suena así: “Jesucristo te ama, 
dio su vida para salvarte, y ahora está 
vivo a tu lado cada día, para iluminarte, 
para fortalecerte, para liberarte” (ibid.).

En la catequesis se realiza una iniciación 
“mistagógica”, es decir, una introducción 
en los misterios, lo que significa dos 
cosas: “La necesaria progresividad 
de la experiencia formativa donde 
interviene toda la comunidad y una 
renovada valoración de los signos 
litúrgicos de la iniciación cristiana” 
(Evangelii gaudium 166). De un modo 
gradual, a lo largo del tiempo y según la 
capacidad de cada cual, contando con 
la colaboración de toda la comunidad 
creyente, en estrecha colaboración entre 
la familia, la parroquia y la escuela, se 
va produciendo una integración en el 

misterio de la fe, en el proceso de lo que 
la Iglesia cree, celebra, vive y ora.

En la propuesta formativa para los 
catequistas, este año pretendemos 
repasar los principales acontecimientos 
de la Historia de la Salvación para 
reconocer que es nuestra historia y 
para experimentar en profundidad la 
salvación que Jesucristo nos ofrece.

“El encuentro catequístico es un 
anuncio de la Palabra y está centrado 
en ella” (Evangelii gaudium 166). Nos 
acercaremos a las principales páginas 
de la Sagrada Escritura para recordar la 
memoria viva de la historia de amistad 
de Dios con los seres humanos. 

Dios mismo se revela, se comunica, 
se da a conocer, se da a sí mismo, nos 
ofrece su alianza, nos llama con amor 
y nos ofrece su gracia para perseverar 
en un encuentro que se robustece en el 
tiempo. 

El 2 de octubre celebramos en Aragón 
el “Día de la Educación en la Fe”. A 
través de estas líneas os enviamos 
un mensaje agradecido que desea 
ser un reconocimiento por vuestra 
imprescindible colaboración y un 
estímulo para vuestra generosa labor.

Los catequistas, profesores de Religión y 
demás agentes de pastoral os distinguís 
por vuestra capacidad de descubrir y 
adaptar, con sabiduría, innovación y 
prudencia, las formas más eficaces para 
comunicar el mensaje evangélico.

El catequista es, fundamentalmente, 
un testigo. Con la vida y las palabras 
da testimonio del acontecimiento que 
ha cambiado definitivamente su modo 
de ser, su estilo de vivir y su manera 
de actuar. A partir del encuentro con 
Jesucristo ha percibido una luz nueva, 
una orientación peculiar. El Señor le ha 
concedido un corazón incandescente 
y una misión, que recibe en la Iglesia 
y de la Iglesia, para anunciar en todo 
momento el Evangelio.

Es grande el esfuerzo que se realiza 
cada año para programar calendarios 
y actividades, para acompañar a los 
niños, adolescentes, jóvenes y adultos 
en sus itinerarios catequéticos, para 
impulsar procesos, para preparar fechas 
cualificadas y eventos de relieve.

Sabéis muy bien que se trata de “ser” 
catequistas, puesto que no es solamente 
una actividad que se realiza, sino más 
bien la transmisión de una experiencia 
de fe que se comunica.

En el centro de toda la actividad 
evangelizadora de la Iglesia está el 
primer anuncio o “kerigma”. Según el 
papa Francisco, es “el fuego del Espíritu 
que se dona en forma de lenguas y que 
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Carta de los obispos de las diócesis aragonesas y del administrador diocesano de Teruel y 
Albarracín, con motivo de la celebración del ‘Día de la educación en la fe’ 

“No seréis vosotros los que habléis,  
sino que el Espíritu de vuestro Padre hablará por vosotros” (Mt 10,20)

Leemos en el Directorio General para la 
Catequesis: “la catequesis transmite el 
contenido de la palabra de Dios según 
las dos modalidades con que la Iglesia 
lo posee, lo interioriza y lo vive: como 
narración de la Historia de la Salvación 
y como explicitación del Símbolo de la 
fe” (DGC 128).

Queridos catequistas: nos sentimos 
muy cerca de vuestras inquietudes 
y dificultades; alentamos vuestros 
proyectos e iniciativas; acompañamos 
vuestras actividades; oramos por 
vosotros y por vuestras familias.

Que la Virgen María, Reina y Madre 
de misericordia, interceda por todos 
vosotros para que el Señor oriente 
vuestra mirada, acompañe vuestros 
pasos, ilumine vuestros corazones y 
fortalezca vuestras manos para ir al 
encuentro de todos con la semilla del 
Evangelio.

Recibid nuestra gratitud y nuestro 
afecto, junto con nuestra bendición. 

+ D. Vicente Jiménez Zamora, 
Arzobispo de Zaragoza

+ D. Julián Ruiz Martorell, Obispo 
de Huesca y de Jaca

+ D. Eusebio Hernández Sola, 
Obispo de Tarazona

+ D. Ángel-Javier Pérez Pueyo, 
Obispo de Barbastro-Monzón

D. Alfonso Belenguer Celma, 
Administrador Diocesano de 

Teruel y Albarracín

La catequesis implica acercarse a la Sagrada Escritura y anunicar la Palabra.

“El catequista es un testigo”



Familias numerosas. Las familias 
numerosas son una alegría para la 
Iglesia. En ellas, el amor expresa su 
fecundidad generosa. Como decía 
san Juan Pablo II, la paternidad 
responsable no es una procreación 
ilimitada o falta de conciencia de lo 
que implica educar a los hijos, sino 
más bien la facultad que los esposos 
tienen de usar su libertad inviolable de 
modo sabio y responsable, teniendo 
en cuenta tanto las realidades sociales 
y demográficas como su propia 
situación y sus deseos legítimos.

El embarazo. El embarazo es 
una época difícil pero también es 
un tiempo maravilloso. La madre 
acompaña a Dios para que se 
produzca el milagro de una nueva 
vida. Cada mujer participa del misterio 
de la creación que se renueva en la 
generación humana. Cada niño que 
se forma dentro de su madre es un 
proyecto eterno del Padre Dios y de su 
amor eterno.

Vívelo con alegría. A cada mujer 
embarazada, el papa pide con afecto: 
“Cuida tu alegría, que nada te quite 
el gozo interior de la maternidad. Ese 

niño merece tu alegría. No permitas 
que los miedos, las preocupaciones, 
los comentarios ajenos o los 
problemas apaguen esa felicidad de 
ser instrumentos de Dios para traer 
una nueva vida al mundo . Vive ese 
sereno entusiasmo en medio de tus 
molestias”.

Genio femenino. El papa valora 
el feminismo cuando no pretende 
la uniformidad ni la negación de la 
maternidad. Porque la grandeza de 
la mujer implica todos los derechos 
que emanan de su inalienable 
dignidad humana, pero también de 
su genio femenino, indispensable 
para la sociedad. Su ser mujer implica 
también una misión peculiar en 
esta tierra, que la sociedad necesita 
proteger y preservar para bien de 
todos.

Figuras materna y paterna. 
La madre, que ampara al niño con 
su ternura y su compasión, ayuda 
al niño a despertar la confianza, a 
experimentar que el mundo es un 
lugar bueno que lo recibe y esto 
permite desarrollar una autoestima 
que favorece la capacidad de 

Amoris Laetitia/ “La familia está llamada 
a dejar su huella en la sociedad”
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Cada mujer 
participa del 

misterio de la 
creación que 

se renueva en 
la generación 

humana

“

Acoger la vida. La familia es el 
ámbito no sólo de la generación sino 
de la acogida de la vida que llega 
como regalo de Dios. Cada nueva vida 
nos permite descubrir la dimensión 
más gratuita del amor, que jamás deja 
de sorprendernos. Es la belleza de ser 
amados antes: los hijos son amados 
antes de que lleguen.

Fecundidad ampliada. Aun la 
familia con muchos hijos está llamada 
a dejar su huella en la sociedad. No 
olviden las familias cristianas que la 
fe no nos aleja del mundo, sino que 
nos introduce más profundamente en 
él. La familia sale de sí en la búsqueda 
solidaria.

Sobrepasamos el ecuador 
de la exhortación ‘Amoris 
Laetitia’. En este capítulo 

quinto, ‘Amor que se vuelve 
fecundo’, el papa ensalza 

la vida y a la mujer por su 
gran papel colaborador en 
“el misterio de la creación”. 
Alerta sobre el feminismo 
mal entendido y reclama 

la presencia de las figuras 
materna y paterna para la 
adecuada maduración del 
niño. Además, recuerda la 

misión social de la familia.  
“Cada niño que se forma dentro de su madre es un proyecto eterno del Padre Dios y de su amor eterno (AL, 168).

Para 
Pensar...
> El papa lamenta en el 
capítulo V de ‘Amoris 
Laetitia’ el sentimiento 
de orfandad que viven 
hoy muchos niños. 
¿Acompañamos a nuestros 
hijos el tiempo necesario? 
¿Dejamos los problemas 
del trabajo en el felpudo 
de casa para meternos de 
lleno en la vida familiar?

intimidad y la empatía. La figura 
paterna, por otra parte, ayuda a 
percibir los límites de la realidad, y 
se caracteriza más por la orientación, 
por la salida hacia el mundo más 
amplio y desafiante, por la invitación 
al esfuerzo y a la lucha. Hay roles 
y tareas flexibles, que se adaptan a 
las circunstancias concretas de cada 
familia, pero la presencia clara y bien 
definida de las dos figuras, femenina 
y masculina, crea el ámbito más 
adecuado para la maduración del 
niño.



Un grupo de revisión de vida, 
propuesto por un militante obrero 
en la parroquia, le ayudó a cambiar. 
Reflexionar y orar sobre su situación, 
junto a personas con problemáticas 
de paro o precariedad, fue un 
revulsivo; y descubrió que una de las 
cosas buenas -quizás la única- de 
esa falta de trabajo digno, es que 
necesitas más a Dios y le sientes más 
cerca. 

Pilar releyó eso que dice el Evangelio 
de que Dios ha mostrado estas cosas 
a los sencillos y las ha ocultado a los 
ricos poderosos, desde estas claves, 
descubriendo que se refería también 
a ellos; que Dios está siempre con 
los sufrientes, no porque le guste 
el sufrimiento, sino por compasión, 
porque los que sufren lo necesitan 
más, necesitan su esperanza, su 

Las duras realidades laborales suponen la 
oportunidad de encontrarse con Dios

> Carmelitas argentinas 
cantan a santa Teresa

> ‘Porque te quiero, te 
educo’, un lema de vida

PASTORAL OBRERA

MÚSICA PARA REZAR EL LIBRO DE LA SEMANA

Pilar, a sus 30 años, lleva media vida 
trabajando de dependienta en el 
mismo comercio. Comenzó con 15 
años, pero sólo lleva asegurada los 
últimos ocho, y no todo el tiempo, 
pues alterna contratos de seis 
meses con otros tres en la economía 
sumergida. Es una manera de no 
hacerla fija en plantilla. El contrato 
es a media jornada pero trabaja más 
de 45 horas a la semana repartidas 
en seis días. Solo descansa los 
domingos. Cobra 600 euros al mes, 
pagas extras incluidas, pero con la 
crisis llegan a retrasarse en el pago 
hasta tres meses. 

Entre los compañeros, algunos en 
peores condiciones, hay miedo a 
significarse. Situación que le produce 
cada vez más rabia e impotencia, 
pues no sabe qué hacer para mejorar.

El mes de octubre comienza con 
la celebración de la fiesta de Santa 
Teresa de Lisieux, doctora de la Iglesia 
universal, maestra para la Iglesia de 
nuestro tiempo, mujer, contemplativa, 
joven…

El mensaje de Teresa es sencillo y 
sugestivo: Dios es amor, cada persona es 
amada por Dios personalmente, “como 
si no existiera nadie más que ella sobre 
la tierra”.

Dios espera ser acogido y amado por 
cada uno, nadie está excluido del 
camino del amor y de la santidad, ya 
que Él no pide grandes obras, sino 

Educar es hablar de algo tan antiguo 
como nuevo; es hablar de dudas, 
inquietudes o tensiones, pero 
también de esperanza y entusiasmo; 
es hablar de fatiga y hasta de 
abatimiento, pero también de logros 
impensados y hallazgo de recursos. 

Nadie duda de las dificultades de 
educar hoy; pero, del mismo modo, 
nadie duda de que la educación 
posee en sí misma una fuerza tal que 
lleva a afrontar enormes desafíos 
cargados de esperanza y optimismo.

Más que un manual, Jesús García 
nos propone en este libro publicado 

amorosa fidelidad a las obligaciones 
cotidianas y confianza. 

El amor que Dios nos tiene nos 
capacita para amar a los hermanos con 
generosidad, incluso cuando no somos 
correspondidos.

Las MM. Carmelitas Descalzas de Mar de 
Plata, en Argentina, han musicalizado 
algunos de sus textos en una preciosa 
canción que podemos escuchar aquí: 
youtu.be/jdwQbPXji6I

Antonio J. Estevan 
Director del programa musical 

“Generación Esperanza” de Radio María.

por Ciudad Nueva, una reflexión en 
voz alta para que, sin dejar de lado 
dificultades y escollos, sepamos abrir 
caminos en la educación y abrirle 
camino en nosotros. 

Ojalá que, desde el presente, 
logremos encontrar nuevas 
finalidades y, si es posible, nuevas 
estrategias.

Jesús García, casado y con dos 
hijas, ejerce la docencia en ESO y FP. 
Además, anima escuelas de padres, 
imparte cursos de perfeccionamiento 
del profesorado y colabora con 
asociaciones de padres y madres.

alegría, su proyecto... Y eso nos hace 
más capaces de creer y confiar en él, 
y decidirnos a seguirle.

El paro y las duras realidades 
laborales se han convertido en 
oportunidad de experiencia  y 
encuentro con Dios; y de 
reconocimiento de su paso y 

presencia entre las personas. Y esto 
le ha motivado a profundizar en 
la realidad y a trabajar junto con 
otros para cambiarla. La iniciativa 
‘Iglesia por el Trabajo Decente’, que 
se presenta el día 4 de octubre en 
Zaragoza, puede ser una oportunidad 
para muchas personas que andan 
agobiadas y sin rumbo. 
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La Iglesia reivindica la dignidad humana de cualquier trabajador. 
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La lección inaugural será los días 3 de 
octubre, lunes, en la casa Diocesana 
de Jaca y el 4, martes, en el Club 
Cristo Rey de Sabiñánigo, ambos 
días a las 20 horas. Tendrá por título  
“Jesucristo, Salvador del Hombre y 
esperanza del Mundo”, documento 
de la Conferencia Episcopal Española. 
El ponente será don Julián Ruiz 
Martorell, obispo de Jaca. 

La Escuela de Teología impartirá las 
siguientes materias en este nuevo 

El mes de octubre lo dedicamos al 
estudio del Pórtico occidental de la 
Catedral de Jaca, que este año 2016 
es Puerta Jubilar de la Misericordia. 
Por ello, parece conveniente explicar 
el sugerente mensaje que podemos 
apreciar en su decoración como 
reflexión sobre la Penitencia y la 
Misericordia, pues este pórtico da la 
bienvenida a aquellos pecadores que 
deseen arrepentirse de sus pecados y 
poder así resucitar a la vida eterna. 

El tímpano se organiza en base a una 
aparentemente sencilla decoración, 
con un crismón trinitario central 
flanqueado por dos leones. 

A ambos lados del Crismón aparecen 
dos leones con actitudes y posiciones 
diferentes. El león de la izquierda 
está tranquilo, protegiendo a un 
personaje que va vestido con una 
túnica corta, descalzo y que porta en 
su mano una serpiente –símbolo de 
su pecado. Por su parte, el león de 
la derecha es mucho más agresivo y 
muestra su enfado aplastando al oso 
y a un basilisco. Los dos leones nos 
muestran que Cristo tiene dominio 
sobre la muerte física, y autoridad 
sobre la “segunda muerte” producida 
por el pecado, de la cual el hombre 
resucitará de nuevo tras los ritos de 
purificación. 

MUSEO DIOCESANO: PIEZA DE OCTUBRE

curso 2016–2017, comenzando los 
próximos 17 de octubre en Jaca y 18 
en Sabiñánigo:

1.– Psicología Pastoral (I), por 
Ricardo Mur. 
2.– Moral y Virtudes Teologales, por 
Fernando Jordán. 
3.– San Lucas y la Misericordia (II), 
por Carlos Jarne.  
4.– Amoris Laetitia (La Alegría del 
Amor), coordinada por Fernando 
Jarne.

Clase de Iconografía.

Detalle del pórtico.

Escuela diocesana de Teología

Pórtico occidental 
de la catedral

De nuevo se han batido este año 
récords de participación en la 
Ofrenda de Flores a la Virgen del 
Pilar del próximo 12 de octubre. En 
total son 634 los grupos inscritos, 64 
más que el año pasado. 22 son los 
grupos relacionados con la diócesis 
de Jaca. Por orden alfabético, son los 
siguientes. Indicamos, además, su 
hora de salida y el punto de acceso.

Asín, a las 20.16 h. desde la Plaza 
Aragón. 
Barbenuta, a las 12.46 h. desde la 
calle Canfranc. 
Biel, a las 19.13 h. desde la Plaza 
Aragón. 
Biota, a las 14.04 h. desde la Plaza 
Aragón.  
Camino de Santiago, a las 19.40 
h. desde la calle Canfranc;  
Castiliscar, a las 10.07 h. desde la 
calle Canfranc;  
El Frago, a las 20.09 h. desde Santa 
Engracia;  
Embún, a las 20.24 h. desde Santa 
Engracia;  

Erla, a las 15.50 h. desde la Plaza 
Aragón.  
Espelungas-Embún, a las 20.18 h. 
desde Santa Engracia;  
Farasdués, a las 8.45 h. desde la 
calle Albareda;  
Luesia, a las 8.01 h. desde el Puente 
de Piedra;  
Luna, a las 18.45 h. desde la Plaza 
Aragón;  
Murillo de Gállego, a las 9.43 h. 
desde la Plaza Aragón;  
Orés, a las 19.59 h. desde Santa 
Engracia;  
Pueblo de Longás, a las 19.51 h. 
desde Santa Engracia;  
Santa Eulalia de Gállego, a las 
19.47 h. desde Santa Engracia;  
Sos del Rey Católico, a las 15.33 
h. desde la Plaza Aragón;  
Triste, a las 15.29 h. desde la calle 
Canfranc;  
Uncastillo, a las 19.41 h. desde 
Santa Engracia; Valpalmas, a las 
16.57 h. desde la Plaza Aragón; y 
Yésero, a las 13.35 h. desde la Plaza 
Aragón.

La diócesis de Jaca en la ofrenda del Pilar

¿Sabías que...?
Hasta la Edad Media existían dos tipos de penitencia: la penitencia pública y la 
penitencia reglada. La penitencia reglada imponía un castigo específico a cada 
pecado, permitiendo la reiterabilidad del sacramento del perdón. La penitencia 
pública, que aparece desde principios del Cristianismo y es la que se simboliza 
en el pórtico, incita al pecador a reconocer sus pecados a través de unas 
ceremonias o prácticas penitenciales públicas. 




